
l Las autoridades prefieren guardar silencio ante el video que muestra posibles 
actos de corrupción a favor de talamontes, en la reserva de la biosfera del 
Chichinautzin, entre Huitzilac y Topilejo.
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Silencio federal y estatal 
ante la actuación de la GN 
con talamontes

l De acuerdo con el IMSS, Morelos es de las entidades con 
menor crecimiento en puestos de trabajo asegurado a tasa 
anual, con el 1.5 por ciento.

l El presidente del Consejo Coordinador Empresarial en 
Morelos lamenta que no se hayan podido fortalecer las 
relaciones de trabajo con la administración estatal pese a que 
han buscado acercamientos con diferentes secretarías.

Morelos, en 
los últimos 
lugares en 
generación de 
empleo

Desinterés del gobierno del 
estado estanca el desarrollo 
económico: CCE 
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l Habitantes del municipio indígena rechazaron las pruebas 
de alcoholemia en la demarcación tras denunciar abusos en 
su aplicación.

No aplicarán el 
alcoholímetro en 
Xoxocotla 
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Aumenta cobro de piso en 
clínicas de Cuautla
O La Asociación de Hospitales Privados y Profesionales de la región oriente de Morelos 
denunció que médicos y nosocomios están siendo extorsionados por el crimen 
organizado. Foto: Redes Sociales / P 7
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Un desastre en Huitzilac• FOTO CIUDADANA

La mejoría solo vendrá si la llamamos todos

EDITORIAL

La vida en comunidad es propia de una 
criatura gregaria como el hombre. Todos 
tenemos diversas responsabilidades para 

nuestra colonia, ciudad o nación. Desde no tirar 
la basura en la vía pública, hasta conducir las 
políticas de desarrollo de todo el país.

Ese es un hecho tan añejo como el hombre 
mismo, y está desprovisto de ideología 
o nociones políticas; es, simplemente, la 
aceptación de que la comunidad es más 
poderosa que el individuo.

Por eso es de llamar la atención la política -hay 
que decirle de alguna forma- autosuficiente del 
gobierno estatal, que, antes de encerrarse en 
una cápsula hermética debería pensar que no 
siempre la comunidad lo busca para quejarse o 
pedir favores, también puede haber propuestas, 
como las que dicen los empresarios que no ha 
querido escuchar ningún funcionario de la 
actual administración.

Todo México se está recuperando de una 
crisis en la que la peor parte, como siempre, la 
llevó la gente y los negocios. Entre 2019 y 2020 
el empleo sufrió una contracción que puso en 
peligro la subsistencia de miles de familias. Y 
en nuestro estado las cosas no fueron mejor, al 
contrario, en agosto de 2020 se alcanzó el récord 
de pérdida de empleos de la pandemia con 
más de 10 mil plazas perdidas, de acuerdo a los 
semáforos de México Cómo Vamos.

Y, quizá el virus se haya agazapado, pero los 
efectos de la pandemia en la economía se siguen 
sintiendo y en Morelos se manifiesta como 
una zigzagueante y lenta recuperación: de una 
aparente restitución de empleos en noviembre 
de 2021, tenemos igual número de retrocesos 
que atisbos de mejoría, por lo menos en este 
indicador.

La muestra de que aun no está todo bien 
es que el último retroceso en la generación 

de empleos fue en enero de este año. Y, ya a 
principios de este mes, el IMSS -el termómetro 
oficial de la generación de empleos formales- 
indicaba que en la lenta recuperación nacional 
Tamaulipas, Zacatecas, Durango y Morelos, 
conforman la retaguardia.

En el año pasado, nuestro estado solo pudo 
contribuir con el 1.5 por ciento al total nacional 
de creación de empleos formales de trabajo 
remunerado.

Es por eso que, quizá, aunque alguien lo sepa 
todo, aún se pueden escuchar las propuestas y 
sugerencias para mejorar la economía. No hay 
que olvidar que son los empresarios -micro y 
macro- los que crean los empleos.

La mejoría solo vendrá si la invitamos todos 
a nuestra casa y en estas épocas de crisis 
nadie tiene las soluciones escritas y sí tenemos 
necesidad de buenas y eficientes iniciativas. Hay 
que escucharlas todas.

L
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ANGÉLICA ESTRADA

Autoridades de la Comisión 
Estatal del Agua (CEAGUA) ad-
virtieron que de no aprobarse 
en el congreso local una amplia-
ción presupuestal, las plantas de 
tratamiento de aguas residuales 
podrían dejar de operar. 

El titular de la dependencia, 
Jaime Juárez López, subrayó 
que, en el corto plazo, la falta de 
recursos impediría que la plan-
ta ubicada en el municipio de 
Yautepec sería de las primeras 
en parar, causando daños al me-
dio ambiente. 

El funcionario pidió dejar de 
lado “las pugnas políticas” y 
atender este tipo de peticiones; 
en particular, para la operación 
de las plantas tratadoras, ya que 
requieren 50 millones de pesos. 

Jaime Juárez confió que “los 
diputados ya están entendiendo 
que el recurso es para destinarse 
a los rubros donde más se nece-
sitan y tienen conocimiento que 
las obras hídricas son relevantes. 

Tan sólo un dato que nos refiere 
este panorama es que el 60 por 
ciento del agua potable se des-
perdicia por las malas condicio-
nes de las tuberías; es importan-
te, entonces que nos etiqueten 
más recursos financieros”, dijo. 

Para este 2023, la LV legisla-
tura aprobó 340 millones de pe-
sos para la CEAGUA, monto que 
muestra una reducción de 100 
millones de pesos comparando 
con el año anterior; la depen-
dencia ha planteado requerir 
215 millones de pesos más para 
este año. 

En Morelos existen 27 plantas 
tratadoras de aguas residuales, 
de las cuales, solo el 50 por cien-
to operan actualmente. 

En diferentes ocasiones el go-
bierno estatal ha manifestado 
necesitar ampliaciones finan-
cieras, puesto que se verán limi-
tados al haberse eliminado las 
libres transferencias, por lo que 
han enviado diversas solicitudes 
a los diputados que integran la 
Comisión de Hacienda, mismos 
que determinan sui viabilidad. 

ANGÉLICA ESTRADA

Pese a derivar de un ordenamiento federal, la ma-
yoría de los municipios de Morelos incumplen con 
acciones o programas que ayuden al saneamiento del 
Río Apatlaco. 

Eduardo Galván Torres, director de la Comisión Na-
cional del Agua (CONAGUA) reconoció que son pocas 
las demarcaciones que, atendiendo sus obligaciones, 
han colocado tuberías para evitar descargas directas 
y contaminar el cauce. 

Por estos incumplimientos, ya se establecieron san-
ciones administrativas y multas de hasta 190 mil pesos, 
sin embargo, el propio funcionario reconoció que “son 
procesos largos que tardan hasta un año en fijar las san-
ciones; tenemos un importante rezago en la materia”. 

Son en total 15 municipios por los que atraviesa el 
Río Apatlaco, uno de los cauces más contaminados del 

país, pues alrededor de 10 mil viviendas, comercios, 
locales y talleres realizan descargas residuales. 

La densidad poblacional en los municipios y la falta 
de operaciones o construcciones de plantas tratadoras, 
contribuyen al problema. 

Especialistas en la materia han referido que el sa-
neamiento del caudal llevaría entre 20 a 25 años, plazo 
que se alargan al no atenderse de inmediato los orde-
namientos de jueces federales. 

Desde el 2019, el juzgado cuarto de Distrito ordenó 
a los municipios de Cuernavaca, Huitzilac, Jiutepec, 
Emiliano Zapata, Temixco, Xochitepec, Zacatepec, 
Jojutla y Puente de Ixtla, generar acciones que fre-
naran la contaminación; fue a través de una denuncia 
interpuesta por un grupo de ciudadanos, en aquel año, 
como se obtuvo la determinación de un juez, otorgando 
un plazo de 30 días para acatarlo. A cuatro años del 
resolutivo, las acciones siguen sin generarse, según 
refieren las autoridades de CONAGUA.

ANGÉLICA ESTRADA

En distintas ocasiones, autorida-
des estatales han referido la llegada 
de más elementos de la Guardia Na-
cional a Morelos, con el fin de refor-
zar la estrategia de seguridad.  Sin 
embargo, muchas veces ese arribo 
“no se nota”, pues la incidencia de-
lictiva continúa al alza en la entidad. 

La presidenta de la Comisión de 
Seguridad en el Congreso, Paola 
Cruz, externó la postura de los al-
caldes, al referir que no se ven los 
resultados de la llegada de dichos 
elementos, “vamos a revisar dónde 
están siendo enviados, a qué zonas 
en específico y qué acciones se ha-
cen para frenar la ola de violencia”, 

advirtió. 
La legisladora se refirió al último 

anuncio que hicieron autoridades 
de la vigésimo cuarta zona militar, 
quienes detallaron que en los próxi-
mos días arribarán a la entidad 300 
elementos adicionales de la Guardia 
Nacional, señalando que “este nú-
mero de efectivos son distribuidos 
en los 36 municipios, ahí se diluyen 
y podría ser que eso no permita ver 
una mayor presencia o patrullajes”. 

No obstante, dijo, que revisarán 
a detalle las acciones que se imple-
mentan; esta evaluación se hará en 
coordinación con todas las autori-
dades responsables de la seguridad 
en el estado, a fin de definir nuevas 
estrategias que garanticen la segu-
ridad de los morelenses. 

Sin ampliación 
presupuestal, 
dejarán de 
operar plantas 
de tratamiento

Municipios incumplen orden 
judicial para sanear el Apatlaco 

Llegada de elementos 
de la GN, “no se nota”: 
Paola Cruz 

ADVIERTE CEAGUA ¿ QUIÉN DICE QUE NO SE VE? • MIGUEL ÁNGEL

R La diputada 
Cruz considera 

que la GN se 
diluye por la 

necesidad de su 
presencia en 

todo el estado. 
Foto: Eduardo 

Guerrero / 
cuartoscuro.

com
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O Imagen: UNESCO / Garbiñe Larralde / @garbinelarralde

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

prender a vivir juntos” es uno de 
los cuatro pilares de la Educa-
ción que propone la UNESCO en 

el documento “La educación encierra un 
tesoro”. Este pilar de la educación, hoy, se 
hace más pertinente en un mundo donde 
la violencia se ha empoderado en todos 
los espacios y dimensiones de la sociedad.

Vivimos en un mundo donde prevalece 
la violencia en todos los niveles, desde el 
familiar, el nacional hasta el internacio-
nal. Los índices delictivos y de violencia 
son cada vez más en frecuentes y con una 
crueldad que raya en la barbarie. Los me-
dios, nos informan todos los días de estos 
niveles de violencia que se expresan en 
masacres, temor, incertidumbre y migra-
ciones.

Bajo este contexto, la premisa de 
“aprender a vivir juntos” como uno de 
los pilares de la educación, es más que 
pertinente y se hace necesario llevarlo a 
la práctica educativa.

La UNESCO al reconocer esta violencia 
tan generalizada a la que nos hemos acos-
tumbrado a tal grado que ya no nos afecta, 
a menos que ocurra dentro de nuestro cír-
culo más cercano. Esta violencia impacta 
nuestra calidad de vida pues crea un esta-
do de paranoia generalizada por el temor 
de que en algún momento podamos ser 
una víctima más. 

Ante el reconocimiento de esta situa-
ción dramática que vivimos, la UNESCO, 
acepta que la educación ha hecho poco 
para modificar esta situación y dice que: 
“una educación debiera permitir solucio-
nar los conflictos de manera pacífica, fo-
mentando el conocimiento de los demás, 
de sus culturas y espiritualidad”

La UNESCO asevera que para “apren-
der a vivir con los demás”, no es suficiente 
enseñar la “no violencia”, por lo que es 
necesario trabajar en dos vertientes: 

a En el descubrimiento del “otro”. 

Filósofos, antropólogos, psicólogos, 
sociólogos han dado a esta idea el con-
cepto de la “otredad”. La “otredad” es el 
conocimiento del “otro” como un indivi-
duo diferente, que no forma parte de la 
comunidad propia. La otredad, implica 
que, al reconocer la existencia de un “otro, 
la propia persona asume su identidad”.

Por mucho tiempo el concepto del 
“otro” se entendió bajo una dimensión ne-
gativa y sus connotaciones eran racistas, 

xenofóbicas, misóginas y homofóbicas. 
El nuevo concepto de “otredad”, lo 

plantea Jean Paul Sartre quien usa este 
concepto para estudiar la existencia de 
uno mismo a través de la mirada del otro. 
Sartre, considera que la otredad se en-
cuentra presente en cada persona a través 
de la empatía, el rechazo, la tolerancia, la 
simpatía, etcétera.

Octavio Paz, que algunos estudiosos lo 
consideran como el poeta de la otredad, 
concibe la idea de otredad como la nece-
sidad de encontrar lo perdido y de buscar 
un complemento del que fue separado. 

Por lo que “el otro” no debe entenderse, 
como el rival, el contrario, sino más bien 
como esa parte de nosotros mismos que 
nos complementa y enriquece.  Quisiera 
ejemplificar esto:

De joven, me encantaba el debate, para 
hacer valer mis puntos de vista y eviden-
ciar al “otro”, el resultado era la incomo-
didad, la molestia. el enojo del “otro”. Con-
fieso que mientras debatía, solo pensaba 
en cómo contradecir los argumentos de 
mi contraparte. 

Obvio, al hacer esto, perdía la oportu-
nidad, de conocer “otra visión del mun-
do” que ampliara mi horizonte cultural y 
de conocimiento. Con el tiempo aprendí 
que las “otras” visiones del mundo, son 
tan válidas y ciertas como la mía, pues la 
realidad, tiene múltiples aristas y una sola 
persona no puede contemplar todas. 

Al dejar de contradecir, aprendí a es-
cuchar, a entender por qué el “otro”, veía 
las cosas de manera diferente a la mía. 
Hoy, reconozco que los puntos de vista 
del “otro”, han enriquecido de manera 
sustantiva mi visión del mundo y mi vivir. 

b La construcción de objetivos comunes, 
a través de proyectos motivadores.

La UNESCO sugiere para esta estrate-
gia “Proyectos donde se superen los hábi-
tos individuales y se valoren los puntos de 
convergencia”. 

La experiencia nos muestra que el de-
porte, las actividades culturales, sociales, 
de servicio comunitario, son estrategias 
ideales para este propósito.

Ante la violencia generalizada en que se 
vive, es impostergable llevar a la práctica 
educativa el “aprender a vivir juntos”.  En 
una siguiente entrega quisiera reflexionar 
sobre el “Aprender a ser” que es el cuarto 
pilar de la educación donde se sintetizan 
y adquieren sentido el “Aprender a Co-
nocer”, “Aprender a Hacer” y “Aprender 
a Convivir”.

APRENDER A VIVIR JUNTOS
Datos oscuros y salud

ANTULIO SÁNCHEZ

stamos inmersos en datos oscuros. 
El término datos oscuros (dark data)  
empezó a ser usado con la propaga-

ción del big data, y fue acuñado por la em-
presa Gartner. Por dicho término se hace 
referencia a los datos adquiridos a través 
de procesos operacionales efectuados en el 
campo de la información, por el tratamiento 
digital de los datos e internet, para ser más 
específicos, pero que por lo regular no son 
usados para generar nuevos conocimientos 
o tomar mejores decisiones.

Hoy, el tema es de actualidad. Los datos 
oscuros originalmente se han centrado en 
la panoplia de información que no se usa y 
que se acumulan en los correos electróni-
cos, documentos, imágenes, videos y datos 
de sensores de las empresas. Sin embargo, 
el término ha salido de los confines digitales 
para alcanzar diversas disciplinas. Como re-
fiere David Hand en su libro Dark Data, los 
datos oscuros pueden surgir en cualquier 
lugar y en todas partes, y uno de sus aspectos 
más peligrosos es que probablemente no se 
sepa de su existencia. 

La obra de Hand examina el mundo de 
los datos que no se ven, que se han pasado 
por alto o de plano se omiten, lo que pue-
de derivar en conclusiones equivocadas, en 
evaluaciones parciales, peligrosas o incluso 
desastrosas. Después de efectuar un peri-
plo por diversos ejemplos de datos oscuros, 
Hand clasifica 15 tipos de tales datos, entre 
los que están los que se sabe que faltan, los 
que no se sabe que faltan, los que cambian 
con el tiempo, los que derivan de errores en 
la medición, etcétera. 

Ilustremos esto con lo que sucede en el 
campo médico. Clasificar mal a una persona, 
diagnosticarla que está sana cuando tienen 
una afección puede ser grave, especialmente 
si la enfermedad es potencialmente mortal 
y es fácilmente tratable. Pero si eso es malo, 
también sucede lo mismo cuando se medica 
innecesariamente a alguien que no lo requie-
re, o también lo es no conocer las causas de 
ciertos síntomas o complicaciones de una 
enfermedad. Hace poco me he visto inmerso 
en ese terreno de datos oscuros, cuando mi 
esposa enfermó. 

Fue a partir del mes de enero del presen-
te año que mi esposa empezó a presentar 
síntomas graves de vómitos, hipotensión y 
un desequilibrio general que obligó a llevar-
la a urgencias, en donde se le diagnosticó 
cetoacidosis, que es una complicación que 
pueden sufrir las personas aquejadas de dia-
betes (ella tiene diabetes mellitus 1, que son 
quienes más pueden ser afectadas por esto), 
que se califica como grave y pone en riesgo 
la vida, derivado de que cuando la insulina 
no es suficiente no permite que el azúcar en 
la sangre ingrese a las células y la use como 
energía, ante eso el organismo se ve obligado 
a descomponer la grasa de manera acelera-
da, llevando al hígado a producir cetonas, 
haciendo que la sangre se vuelva ácida. 

No obstante, después de ser dada de alta a 
las pocas semanas volvía a caer en un cuadro 
similar, que empezaba con las hipoglucemias 
y de nuevo era emprender el periplo a emer-
gencias para ser tratada. Para los médicos 
era un enigma que mi esposa tuviera hipo-
glucemias recurrentes  (que venían desde 
varios años atrás), que cuando eran severas 
generaban un rebote de hiperglucemia, que 
a su vez desembocaba en una cetoacidosis. 
Un círculo vicioso al que se no se identificaba 
su origen.  

Pero en un internamiento fue turnada a 
una endocrinóloga que a través de una mi-
nuciosa observación detectó que el color de 
su piel no era normal y eso la llevó a revisarle 

LA CAZA DIGITAL

E
las encías que tenían un color marrón oscu-
ro, lo que era un síntoma de una afección 
suprarrenal y mandó a efectuarle estudios 
de laboratorio para corroborarlo. El color de 
la piel databa de varios años atrás y nunca 
había llamado la atención de los endocrinó-
logos. La cuestión es que después de tres 
internamientos, uno de ellos que estuvo a 
punto de ser de fatal consecuencia, se pudo 
no solo dar con el meollo del asunto, que su 
afección es la rara enfermedad de Addison, 
que era el dato oscuro que generaba las hipo-
glucemias y que terminaban por dar paso a 
las cetoacidosis. Al final, mi esposa terminó 
con un diagnóstico global como síndrome 
poliglandular autoinmune, casi como sacar-
se la lotería en el campo de las enfermedades 
autoinmunes. 

En la atención médica tenemos que los 
datos oscuros pueden estar presentes a la 
hora de diagnosticar una enfermedad, ya 
que se carece de datos que permitan ilus-
trar las causas de determinados síntomas, 
que las opciones arrojadas sean descartadas 
con análisis e incluso tener sugerencias de 
tratamientos. En estos casos la Inteligencia 
Artificial (IA) puede ser de gran ayuda, de 
hecho ya existen algunas herramientas que 
lo hacen con bastante éxito, y a las cuales 
nos referiremos en otro momento. 

Sin embargo, la IA no es una solución 
mágica para todos los problemas de datos 
oscuros en el campo de las enfermedades, 
sobre todo en el caso de esas enfermedades 
raras, como en el caso de la enfermedad de 
Addison que afecta anualmente a 4 perso-
nas de cada 100 mil (http://:t.ly/h4SH) en los 
países desarrollados. Los síntomas no son 
específicos y pueden confundirse con enfer-
medades más prevalentes (http://:t.ly/lO_d).

Todavía hay muchos desafíos técnicos y de 
implementación que deben abordarse para 
aprovechar al máximo el potencial de la IA 
en la ayuda de diagnósticos y tratamientos 
de enfermedades. Pero no cabe duda de que 
los sistemas de salud pública que quieran ha-
cer frente a los desafíos de las enfermedades 
deben de apoyase en estas herramientas.

Es decir, aunque la IA puede ser un recur-
so poderoso para ayudar a reducir los datos 
oscuros, no puede considerarse una solución 
completa, ya que tiene que ir de la mano de 
la experiencia y conocimientos de los mis-
mos médicos tratantes y especialistas, amén 
de un registro más amplio de todos los datos 
clínicos, que en muchas ocasiones no puede 
hacerse porque vulnera la intimidad de las 
personas. 

* Periodista especializado en nuevas 
tecnologías, @tulios41 

Para los médicos era un enigma 

que mi esposa tuviera 

hipoglucemias recurrentes  (que 

venían desde varios años atrás), 

que cuando eran severas 

generaban un rebote de 

hiperglucemia, que a su vez 

desembocaba en una cetoacidosis. 

Un círculo vicioso al que se no se 

identificaba su origen. 

“A



ISMAEL ESLAVA PÉREZ*

l 7 de abril de cada año se 
celebra el Día Mundial de 
la Salud para conmemorar 

el aniversario de la fundación -en 
1948- de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS, enfatizar que la 
salud es un derecho fundamental 
universalmente reconocido y pro-
piciar el camino para acceder a 
una atención sanitaria de calidad 
en todas las naciones del mundo, 
particularmente en las poblacio-
nes de escasos recursos. Cada año 
se escoge un tema de interés prio-
ritario para la OMS que, en 2023, 
es Salud para todos, pero habría 
que reflexionar sobre lo ¿Qué im-
plica el derecho a la protección de 
la salud y cómo se garantiza su 
ejercicio? 

La Observación General 14 del 
Comité de Derechos Económicos, 
Sociales y Culturales, reconoce a 
la salud como un derecho indis-
pensable para el ejercicio de los 
demás derechos humanos y consi-
dera que, para hacerlo efectivo, se 
requiere de acciones complemen-
tarias entre sí. Ello significa que 
el trabajo de las instancias de go-
bierno y del Estado no se limita a la 
atención de las enfermedades y el 
suministro de medicamentos, sino 
que debe dirigirse a la ejecución de 
medidas integrales encaminadas 
a contar con una infraestructura 
hospitalaria adecuada, capacitar 

TEODORO LAVÍN LEÓN

i duda cabe que las vacaciones de semana san-
ta no cambiaron la lucha por las candidaturas; 
todos los precandidatos tuvieron presencia 

en diferentes pueblos donde la tradición de sema-
na santa se llena de procesiones en los diferentes 
pueblos de Morelos, los aspirantes a candidatos se 
aparecieron en diferentes procesiones a ver si les 
hacen el milagro, muchos de ellos fueron delante de 
las mismas para saludar a todos los fieles.

Pero la situación no está sencilla: la semana pasa-
da el gobernador recibió a Claudia la corcholata de la 
Ciudad de México y la llevó a desayunar con su gente, 
desde luego estaban a lado, tanto Víctor Mercado 
como Cecilia Rodríguez, de los otros precandidatos 
nadie fue invitado al desayuno, más tarde, en el Par-
que Chapultepec, llegó Margarita González Saravia 
y muy segura saludó a la jefa de Gobierno con fami-
liaridad; los otros ya no fueron tomados en cuenta.

El día de hoy estará Marcelo Ebrard en Cuerna-
vaca para la presentación de su libro “EL CAMINO 
DE MEXICO” en el auditorio de la Universidad de 
Ciencias Jurídicas, veremos quiénes se hacen los 
aparecidos y si el gobernador le da la misma aten-
ción que le dio a la corcholata de la ciudad de Méxi-
co. Lo acompañará Juan Carlos Sánchez Magallán, 
Presidente de la Legión de Honor Nacional y de la 
asociación Juárez 21 que apoya al Canciller en su 
camino hacia la Presidencia de la República, las 
malas lenguas dicen que AMLO se la debe, porque 
hace ya un sexenio él ganó la encuesta, así que hay 
que esperar y ver como sale la jugada, veremos que 
precandidatos morenistas asisten, así como quienes 
más, por lo que podemos ver esto se está poniendo 
interesante.

Una verdadera ofensa para los morelenses, resultó 
el que el Ejecutivo del estado no se presentara a nin-
guna de las ceremonias para conmemorar la muerte 
del General Emiliano Zapata Salazar, definitivamen-
te el héroe más destacado que podemos tener los 
morelenses, si bien es cierto que es importante para 
nosotros la figura señera de Morelos, el creador de 
las bases del estado Mexicano con el primer Congre-
so de América y los Sentimientos de la Nación, sin 
quitarle mérito a Juárez, que nos dio la constitución 
del 57 y luchó por la libertad de los mexicanos (y 
que tuvo la suerte de morirse a tiempo), ninguno 
como Emiliano Zapata, el héroe más trasparente 
de nuestro país, al que le ofrecieron dinero, tierras, 
haciendas y cargos públicos; y que nunca traicionó 
sus ideales y a los campesinos, que nos dio la libertad 
de saber, que la tierra es para quien la trabaja con 
sus manos; no puedo entender como quien dirige 
nuestro estado, no se agache a rendirle los honores 
que se merece. 

Los gobernantes pasan, se van y la historia los 
juzgara pero al jefe Emiliano la historia le ha da-
do el principal sitio en el altar de la patria y en el 
corazón de todos nosotros, les guste o no, Zapata 
sigue cabalgando en Morelos, porque es su tierra 
y, a pesar de la mala suerte de los gobernantes que 
hemos tenido, que solo se han llenado las bolsas de 
dinero, sin importarles el pueblo de Morelos, eso 
lo hace más grande, porque  nunca traicionó a su 
pueblo, a sus hermanos del campo, por lo que en 
verdad no entiendo que puede ser más importante 
para un gobernante de nuestro estado, que rendirle 
honores a Zapata. 

Que es parte de nuestra quintaesencia.  Les guste 
o no Zapata vive y el jefe Emiliano seguirá cabalgan-
do las tierras de Morelos del que estamos orgullosos 
los morelenses. ¿No cree usted?  
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DERECHO DE PROTECCIÓN A LA SALUD. NECESARIO PARA 
EL EJERCICIO DE LOS DEMÁS DERECHOS HUMANOS

DESDE LA PRIMAVERA 

N

E

O “Zapata de oro”, de  Valérian Lenud. Foto: valerianlenud.com

de forma permanente al personal 
médico, de enfermería y adminis-
trativo para proporcionar un trato 
digno, promover el autocuidado de 
la salud, garantizar el acceso a la 
información para posibilitar la to-
ma de decisiones por parte de las y 
los titulares de los derechos, entre 
muchas otras. El propio Comité ha 
observado que, para garantizar el 
derecho a la protección de la salud, 
los servicios de atención deben ser 
cultural y geográficamente accesi-
bles y disponibles. 

Es prioritario garantizar el cum-
plimiento de obligaciones básicas 
en el ámbito de la prestación de 
los servicios de salud, entre ellas, 
asegurar que las unidades cuen-
ten con el número suficiente de 
personal médico, especialistas y 
personal de enfermería para cu-
brir la demanda, así como con los 
recursos materiales y medicamen-
tos, sobre todo en zonas rurales, ya 
que la falta de esos elementos pro-
picia casos de inadecuada atención 
y violaciones a derechos humanos 
de las y los usuarios.

También es necesario incremen-
tar la infraestructura en salud con 
especial énfasis en el primer nivel 
de atención relativo a la preven-
ción de enfermedades y atención 
ambulatoria a la morbilidad más 
frecuente, y mejorar su distribu-
ción con base en las necesidades 
de la población, priorizando a las 
comunidades rurales. Además, 
debe considerarse que la expan-

sión de la oferta de servicios debe 
realizarse no sólo en atención a un 
criterio territorial, sino a través 
del diseño de una adecuada pla-
neación de la infraestructura sani-
taria de manera que se consideren 
los requisitos de accesibilidad, ase-
quibilidad y calidad para toda la 
población, con independencia de 
la localidad de que se trate.

Resulta indispensable ejecutar 
acciones permanentes de for-
mación, capacitación y sensibili-
zación para el personal de salud 
que interviene en la atención de 
las mujeres durante el embarazo, 
parto y puerperio; erradicar la dis-
criminación y estigmatización de 
las personas usuarias, familiares y 
acompañantes de los servicios de 
salud pública; en materia de inte-
gración y manejo de los expedien-
tes clínicos y, desde luego, sobre 
trato digno y derechos humanos, 
sin soslayar la importancia de ins-
trumentar el expediente clínico 
electrónico que permita su utili-
zación en todo el sistema nacional 
de salud.

En síntesis, es preciso contar 
con un sistema de salud pública 
equitativo, eficiente, sustentable, 
de alta calidad, unificado y univer-
sal, y donde el acceso esté deter-
minado por la necesidad y no por 
la situación laboral, toda vez que 
son múltiples las diferencias en la 
accesibilidad y calidad de los ser-
vicios de salud entre los sectores 
público y privado, entre las insti-

tuciones públicas, en el interior de 
una misma institución y entre las 
diferentes entidades federativas; 
un sistema de salud pública que 
tenga como objetivo primordial la 
construcción de un nuevo modelo 
de atención a la salud que garan-
tice el acceso universal de la po-
blación, y que esté basado en un 
enfoque preventivo, haciendo uso 
óptimo de los recursos económi-
cos y sanitarios disponibles, bajo 
premisas de planeación integrales; 
un sistema de salud pública que 
garantice la accesibilidad, dispo-
nibilidad y calidad de la atención 
de la salud en todas las regiones, 
en particular en las zonas rurales 
y remotas, a partir de la premisa 
de que los servicios de atención de-
ben ser cultural y geográficamente 
accesibles y disponibles.

El Estado mexicano debe transi-
tar de una visión donde las políti-
cas de salud se dirigen únicamente 
a paliar carencias sociales, a una 
encaminada a la garantía plena de 
los derechos humanos, para lo cual 
se requiere de un nuevo enfoque en 
la recaudación, asignación y ejer-
cicio de los recursos públicos, que 
privilegie la atención de los pro-
blemas estructurales del Sistema 
Nacional de Salud Pública, priorice 
la atención de los sectores más vul-
nerables, y establezca mecanismos 
adecuados para asegurar la soste-
nibilidad financiera, el incremento 
progresivo de la cobertura y la cali-
dad de los servicios de salud.

* Especialista en derechos 
humanos y profesor universitario

La Observación General 14 del 

Comité de Derechos 

Económicos, Sociales y 

Culturales, reconoce a la salud 

como un derecho 

indispensable para el ejercicio 

de los demás derechos 

humanos y considera que, 

para hacerlo efectivo, se 

requiere de acciones 

complementarias entre sí.

…es preciso contar con un 

sistema de salud pública 

equitativo, eficiente, 

sustentable, de alta calidad, 

unificado y universal, y donde 

el acceso esté determinado por 

la necesidad y no por la 

situación laboral…
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O Viverista de Jiutepec. Foto: Redes 
Sociales

O Foto: H. Ayuntamiento de Cuernavaca

Rechaza 
Xoxocotla 
aplicación del 
alcoholímetro 

Ayuntamiento de Cuernavaca 
y CMIC delegación Morelos 
acuerdan trabajo coordinado 
para el desarrollo de la ciudad

Ejercerá gobierno de Jiutepec 
7,3 mdp para apoyar al sector 
primario

HUGO BARBERI RICO 

El municipio de Xoxo-
cotla rechazó el uso del 
“alcoholímetro” y se des-
lindó de los operativos de 
otras demarcaciones de-
bido a múltiples protestas 
de abusos que se cometen 
contra los automovilis-
tas, sin embargo, el edil, 
Abraham Salazar Ángel, 
advirtió que esto no indi-
ca que permitirán que se 
conduzca bajo los influjos 
del alcohol, quien sea de-
tenido manejando alcoho-
lizado será remitido y se le 
multará, advirtió. 
 
Apoyado por la totali-

dad del cabildo xoxocolte-
co, afirmó que “ha habido 
mucho malestar entre ciu-
dadanos de nuestro muni-
cipio y de los municipios 
aledaños”, señaló el edil 

en rueda de prensa reali-
zada en el parque acuático 
“Iguazú”.  
 
“La ley es clara, todo 

conductor debe tener y 
traer la documentación en 
regla de su unidad, quienes 
no cuenten con estos docu-
mentos serán sancionados 
y los que conduzcan en es-
tado de ebriedad, tam-
bién”, externó. 
 
Subrayó que el rechazo 

al “alcoholímetro” no quie-
re decir que van a permitir 
que Xoxocotla caiga en el 
anarquismo, pues hay una 
ley que se tiene que respe-
tar al interior y fuera del 
municipio, por conducir 
sin licencia, hablando por 
teléfono, a una alta velo-
cidad, por no obedecer 
señalizaciones, por lo que 
“todo se sigue aplicando la 
ley”, solo se suspenden los 

puntos de revisión.

“Solo damos respuesta 
a la cantidad de deman-
das que nos han hecho” al 
iniciar la administración 
en julio del año pasado, 
tanto verbales como por 
escrito ante la dirección 
de Derechos Humanos del 
municipio.    
 
Cuestionado acerca del 

uso de motocicletas en 
Xoxocotla, donde hasta 
cuatro personas viajan en 
una sola, Abraham Sala-
zar, calificó el hecho como 
una herencia, un vicio que 
continúa “de manera irres-
ponsable, cuando hay un 
riesgo para el conductor 
y de su propia familia, un 
peligro. Se les ha dicho y 
seguiremos invitándolos a 
que no lo hagan. Igual, en 
loa autos, el cinturón de 
seguridad es básico.”

El presidente municipal de Cuernava-
ca, José Luis Urióstegui Salgado, se reunió 
este martes con el Comité Directivo de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), delegación Morelos, 
a quienes les refrendó la apertura para se-
guir colaborando en proyectos de infraes-
tructura y capacitación que fortalezcan el 
desarrollo y bienestar de la ciudad, mejo-
rando la calidad de vida de la población y 
la preparación de los servidores públicos. 

En la reunión donde estuvo presente 
también el secretario de Desarrollo Ur-
bano y Obras Públicas, Demetrio Chavira 
de la Torre, los miembros de este órgano 
directivo encabezados por Armando Núñez 
Iragorri, les manifestaron su interés por 
aportar proyectos para el desarrollo de la 
capital morelense, incluyendo la rehabili-
tación de canchas deportivas, la construc-
ción de banquetas hasta la tecnología para 
encamisar desde adentro de los tubos de 
drenaje o de agua potable para evitar abrir 
las calles y que esto genere contratiempos 
a la ciudadanía. 

José Luis Urióstegui les indicó que para 
este año Cuernavaca tendrá una inversión 
histórica en materia de obra pública, desti-
nando alrededor de 300 millones de pesos 
sin contratar ningún tipo de deuda, ya que 

los recursos provendrán de la Federación, 
el Presupuesto de Egresos del Estado y del 
impuesto predial; destacando que la obra 
más relevante para el municipio será la re-
habilitación de 22 pozos de agua potable 
del Sistema de Agua Potable y Alcantari-
llado de Cuernavaca (SAPAC), con lo cual 
se podrá dotar en mayor cantidad el vital 
líquido.  

Redacción

A partir de un acuerdo de los integran-
tes del Consejo Municipal para el Desa-
rrollo Rural Sustentable (COMUDERS) 
el Gobierno encabezado por el alcalde 
Rafael Reyes ejercerá en el presente ejer-
cicio un presupuesto de siete millones 
313 mil pesos para apoyar las actividades 
productivas de quienes integran el sector 
primario de Jiutepec.

Este martes tuvo lugar la primera se-
sión ordinaria del COMUDERS, en la 
cual se aprobó la propuesta de dispersión 
de los recursos públicos los cuales serán 
destinados a los componentes agrícola, 
viverista, acuícola, pecuario, artesanal, 
así como para la primera etapa de la re-
habilitación del mercado de la unidad 
habitacional Campestre, entre otros.

En la sesión del cuerpo colegiado y 
a nombre del edil, la síndica Cira Hor-
tencia Vega Velázquez compartió que 
tal cual ocurrió en los cuatro años an-
teriores de gobierno, la administración 
municipal entregará los apoyos en espe-
cie subsidiados al 100%, es decir no se 
solicitará ninguna contraprestación a los 
beneficiarios.

La propuesta de dispersión de los 
recursos económicos, provenientes del 
Fondo de Aportaciones Estatales para 
el Desarrollo Económico (FAEDE) re-
manentes de los ejercicios 2021 y 2022, 
así como del 2023, será presentada ante 
los integrantes del Ayuntamiento de para 
ser aprobados en sesión de Cabildo. 

Redacción
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O Foto: La Jornada Morelos

ESTRELLA PEDROZA

Autoridades federales y esta-
tales guardan silencio ante pre-
suntos actos de complicidad y 
omisión por parte de elementos 
de la Guardia Nacional al detener 
y liberar a un grupo de talamon-
tes con un cargamento obtenido 
aparentemente de manera ilegal. 

Luego de que la Jornada Mo-
relos hiciera público un video en 
dónde se documenta el momen-
to de la negociación y liberación 
en Topilejo el 23 de enero, esta 
periodista se dio a la tarea de 
buscar la postura del Gobierno 
de Morelos a través del secreta-
rio de gobierno Samuel Sotelo 
Salgado. 

De la misma forma, se buscó a 
los responsables de las instancias 
encargadas del medio ambiente 
a nivel federal, concretamente 
la Procuraduría de Protección 
al Medio Ambiente (Profepa) y 
la Secretaría de Medio Ambien-
te y Recursos Naturales (SE-

VIVIANA GUTIÉRREZ

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
en Morelos, Antonio Sánchez Pu-
rón, consideró que el desarrollo 
económico de la entidad se man-
tiene estancado ante la falta de 
interés del Poder Ejecutivo para 
crear una sinergia con la inicia-
tiva privada en favor del estado.  

Lamentó que no se le dé segui-
miento, financieramente, a las 
propuestas para la recuperación, 
tras la pandemia que fue un duro 
golpe para el sector empresarial 
pues tuvo que cerrar negocios, 
a este escenario ahora se suma 
la inseguridad que se intensifica 
todos los días en los municipios. 

Así, el panorama “es complejo, 
primero, se debería establecer o 
tender un puente de comuni-
cación porque no tenemos ese 
interlocutor y, segundo, porque 
no hay un interés de que estas 
cuestiones puedan prosperar 

para bien de Morelos y el sector 
económico para que nos poda-
mos destacar”, refirió.  

Sánchez Purón manifestó que 
no entiende por qué el gobierno 
del estado no ha fortalecido los 
puentes de trabajo con los em-
presarios de Morelos que, de 
manera “reiterativa y a través de 
varias secretarías se han buscado 
los acercamientos” sin éxito. 

“Nosotros no lo entendemos. 
Lo hemos intentado de manera 
reiterada a través de la Secreta-
ría de Economía, el secretario de 
gobierno y de manera directa con 
el propio gobernador; sin embar-
go, no existe el interés y así es 
muy complicado avanzar”. 

De acuerdo con el IMSS de 
marzo del 2022 a marzo del 2023 
Morelos fue de las entidades con 
menor crecimiento en puestos de 
trabajo asegurado a tasa anual, 
con el 1.5 por ciento, tan solo 
arriba de Durango, Zacatecas y 
Tamaulipas, que se encuentra en 
el último lugar. 

VIVIANA GUTIÉRREZ

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) 
en Morelos, Antonio Sánchez 
Purón, consideró que el desa-
rrollo económico de la entidad 
se mantiene estancado ante la 
falta de interés del Poder Eje-
cutivo para crear una sinergia 
con la iniciativa privada en favor 
del estado.  

Lamentó que no se le dé se-
guimiento, financieramente, a 
las propuestas para la recupe-
ración, tras la pandemia que fue 
un duro golpe para el sector em-
presarial pues tuvo que cerrar 
negocios, a este escenario ahora 
se suma la inseguridad que se 
intensifica todos los días en los 
municipios. 

Así, el panorama “es comple-
jo, primero, se debería estable-
cer o tender un puente de comu-
nicación porque no tenemos ese 
interlocutor y, segundo, porque 
no hay un interés de que estas 

cuestiones puedan prosperar 
para bien de Morelos y el sector 
económico para que nos poda-
mos destacar”, refirió.  

Sánchez Purón manifestó que 
no entiende por qué el gobier-
no del estado no ha fortalecido 
los puentes de trabajo con los 
empresarios de Morelos que, de 
manera “reiterativa y a través de 
varias secretarías se han busca-
do los acercamientos” sin éxito. 

“Nosotros no lo entendemos. 
Lo hemos intentado de manera 
reiterada a través de la Secreta-
ría de Economía, el secretario 
de gobierno y de manera direc-
ta con el propio gobernador; sin 
embargo, no existe el interés y 
así es muy complicado avanzar”. 

De acuerdo con el IMSS de 
marzo del 2022 a marzo del 
2023 Morelos fue de las entida-
des con menor crecimiento en 
puestos de trabajo asegurado a 
tasa anual, con el 1.5 por cien-
to, tan solo arriba de Durango, 
Zacatecas y Tamaulipas, que se 
encuentra en el último lugar. 

Silencio total de 
autoridades ante 
presuntos actos de 
complicidad de la 
GN con talamontes

Estancado el 
desarrollo 
económico de 
Morelos

En el oriente de Morelos 
niegan atención médica 
por extorsión y cobro 
de piso  

MARNAT), y directamente a los 
encargados de despacho de las 
delegaciones en Morelos, Javier 
Martínez Silvestre y Juan Ramón 
Acosta Cebreros, respectivamen-
te. Pero nadie quiso externar su 
postura.

Además, buscamos conocer la 
opinión y acciones a emprender 
por parte de la Guardia Nacio-
nal. Pero encontramos una total 
negativa para abordar el tema. 
  
En el caso del Gobierno de 

Morelos, solicitamos una opi-
nión directamente con Sotelo 
Salgado y pidió tiempo para 
revisar la información. Más 
tarde Anaís Villanueva Vargas, 
enlace de comunicación social 
de la Secretaría de Gobierno, se 
comunicó para informar que "el 
Poder Ejecutivo no puede pro-
nunciarse al respecto porque es 
un tema de índole federal, ellos 
traen línea federal y tiene auto-
nomía, estaremos pendiente de 
lo que ellos (la Guardia Nacional) 
digan, el secretario prefiere no 
adelantarse y no pronunciarse 

porque somos respetuosos de la 
autonomía".  
  
Respeto a las instancias fede-

rales nos comunicamos directa-
mente vía telefónica y WhatsApp 
con los servidores públicos a car-
go de la Profepa y la SEMARNAT. 

En el primer caso Martínez 
Silvestre su respuesta fue la si-
guiente:  "Le comento que no 
tenemos autorizado dar entre-
vistas, únicamente se remiten 
las notas que publica nuestras 
oficinas centrales". 
 
Mientras que Acosta Cebreros 

remitió la solicitud a su oficina 
y se comunicó Rubén Brito para 
informar que también la petición 
debería tramitarse directamente 
con las oficinas centrales. 

En tanto, mandos de la Guar-
dia Nacional en la región Morelos 
se limitaron a precisar que Topi-
lejo no es una zona que corres-
ponda a la base de Cuernavaca y 
que se debe dirigir la petición a 
la Ciudad de México. 
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Urgente reubicación 
de comercio 
ambulante en 
Cuernavaca: Carlos 
de la Rosa  

Prioridad para 
Cuernavaca 
rehabilitación 
de pozos de agua

Sostienen diputados 
segunda reunión de 
trabajo con la CIDH para 
abordar temas 
relacionados con la AVG

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Autoridades del gobierno de Cuernavaca, conside-
raron como urgente la regulación y reubicación del 
comercio informal que se encuentra instalado en el 
primer cuadro del centro capitalino. 
  
El funcionario municipal, Carlos de la Rosa Segura, 

señaló que los líderes sindicales ya se han pronunciado 
a favor del reordenamiento del centro histórico. 
  
“Serán reubicados. En donde nos dé lugar la ciudad 

de que podamos tener una vialidad e imagen de Cuerna-
vaca como merecemos todos. La mayoría de los líderes 
sindicales están de acuerdo con el reordenamiento y 
vamos a continuar negociaciones con los últimos que 
no estaban de acuerdo”, dijo.  
  
De la Rosa Segura comentó que en base a los recorri-

dos que los inspectores han hecho en el centro de la ciu-
dad se busca detectar cuál es el número de “tolerados”, 
ya que muchos no se encuentran dentro del padrón. 
  

Señaló que en los próximos días se definirá la anti-
güedad que habrán de solicitar como requisito para 
poderse instalar.   “En la próxima sesión de cabildo voy 
a presentar la propuesta ya con todos los argumentos 
que se requieren, llegando a un consenso con todos los 
ambulantes y tolerados, y que el cabildo tenga a bien 
aprobar los lineamientos”, agregó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El alcalde de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado, aseguró 
que una de las prioridades de la 
administración ha sido atender al 
Sistema de Agua Potable y Alcanta-
rillado de la capital (Sapac), a fin de 
que su operación cada día sea más 
eficiente y eficaz a los usuarios. 

Explicó que una de las metas es la 
rehabilitación de 22 pozos que abas-
tecen el líquido a las distintas colo-
nias, lo que garantizaría el servicio y 
éste tendría menos irregularidades.  

“El Consejo Directivo de la Cáma-
ra de la Industria de la Construcción 
tiene interés en aportar proyectos 

para el desarrollo de la ciudad. No 
hay nada concreto aún. Harán las 
propuestas de manera formal”, co-
mentó.   

Abundó que el plan de manteni-
miento incluye desazolve, cepillado 
de tubos y sustitución de algunas 
bombas, cuyos trabajos que agili-
zarán el abasto de agua potable con 
lo que la operación del organismo 
descentralizado podría aumentar.  

Los trabajos también se contem-
pla la construcción de banquetas, re-
habilitación de canchas deportivas, 
así como cuestiones tecnológicas 
para mejorar tubos de drenaje y de 
agua potable para evitar abrir las 
calles y no generar contratiempos 
a la población. 

Los diputados del Congreso del 
estado, Francisco Erik Sánchez 
Zavala, Alejandro Martínez Bermú-
dez y la legisladora Tania Valentina 
Rodríguez Ruiz, sostuvieron una 
reunión de trabajo con integrantes 
de la Comisión Independiente de De-
rechos Humanos (CIDH) del estado 
de Morelos, para revisar las accio-
nes implementadas desde el Poder 
Legislativo para atender la Alerta 
de Violencia de Género (AVG), en la 
entidad. 

Durante esta segunda mesa de 
trabajo, la diputada Tania Valentina 
Rodríguez presentó un informe, en 
el cual detalló que la LV Legislatura 
“ha impulsado más de 100 iniciativas 
para avanzar en la erradicación de la 
violencia, la defensa de los derechos 
de las mujeres y para dar cumpli-
miento” a las recomendaciones de 
la AVG en Morelos.

Por su parte, el diputado Francis-
co Erik Sánchez, presidente de la 
Mesa Directiva del Congreso local, 
informó que las y los integrantes el 
Poder Legislativo trabajan de ma-
nera permanente en una “mesa de 
armonización Legislativa” de ma-
nera conjunta con el Instituto de 
la Mujer para el Estado de Morelos 
(IMM), con el objetivo de “actualizar 
el marco normativo local que tutela 
los derechos de las mujeres”.

Pero destacó que el Congreso 

del estado aprobó un incremento 
presupuestal para “áreas sensi-
bles” relacionadas con la violencia 
de género, tales como la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES); la Fis-
calía General del Estado (FGE); la 
Fiscalía Especializada contra el Fe-
minicidio; el IMM y la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de 
Morelos (CDHMor), con el objetivo 
de “generar mayor seguridad para 
las mujeres”.

Por su parte, Paloma Estrada Mu-
ñoz, vocera de la CIDH en el encuen-
tro refirió que el colectivo ciudadano 
“analizará profundamente el infor-
me” presentado por el Legislativo y 
recordó que de acuerdo con el artí-
culo 22 de la Ley General de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia, “la AVG es el conjunto de 
acciones gubernamentales de emer-
gencia para enfrentar y erradicar la 
violencia feminicida en un territorio 
determinado, ya sea ejercida por in-
dividuos o por la propia comunidad”.

Cabe recordar que la declaratoria 
de AVG contra las Mujeres en el esta-
do de Morelos se emitió en el mes de 
agosto de 2015 en ocho municipios 
del estado de Morelos, entre ellos 
Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Za-
pata, Jiutepec, Puente de Ixtla, Te-
mixco, Xochitepec y Yautepec.

Redacción
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Q H elicóptero de la 
Comisión Estatal de 
Seguridad (CES) de 
Morelos. Foto: Steve 
Allen

O Foto: Redes Sociales

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El titular de la Fiscalía de More-
los, Uriel Carmona Gándara calificó 
como "urgente" la compra de un he-
licóptero para la dependencia a su 
cargo para mejorar las labores de 
investigación en la búsqueda de ve-
hículos y personas desaparecidas.

Para la adquisición de la aerona-
ve es necesario que los legisladores 

aprueben una ampliación de 20 mi-
llones de pesos.

Aseguró que actualmente se 
encuentra en diálogo con los le-
gisladores locales para adquirir 
la aeronave, sin embargo, con las 
vacaciones de Semana Santa, se 
suspendieron estas reuniones.

"Nosotros consideramos urgente 
que los diputados nos aprueben la 
compra del helicóptero para la bús-

queda de vehículos y personas desa-
parecidas en sitios de difícil acceso, 
todo esto a favor de la investigación 
de los delitos", dijo.

Agregó que con estas aeronaves 
permiten cubrir una mejor porción 
de terreno en las investigaciones 
que se realizan en lugares de difí-
cil acceso que en las indagatorias 
por tierra, por lo que esta compra 
se vuelve una prioridad para la de-
pendencia.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Federación Auténtica del 
Transporte (FAT) en el estado de 
Morelos confirmó que ya inició la 
colocación de cámaras de video 
vigilancia en el interior de las uni-
dades del servicio público con itine-
rario fijo, conocidos como “rutas”.

El presidente de la federación, 
Dagoberto Rivera Jaimes, indicó 
que en alrededor de 150 unidades 
ya cuentan con las cámaras de 
videovigilancia, por lo que en los 
próximos meses podrían concluir 
con el 100 por ciento de las unida-

des del servicio público que circu-
lan en el estado.

Explicó que, con estas acciones, 
los usuarios del transporte colec-
tivo podrán sentirse más seguros, 
pues podrían identificar a los pre-
suntos asaltantes para posterior-
mente denunciarlos en la Fiscalía 
General del Estado.

Dagoberto Rivera comentó que 
también estos dispositivos ayudará 
a conocer el paradero de los vehí-
culos rutas, así como la dispersión 
del monitoreo de las unidades, es 
decir, que cumplan con los horarios 
asignados.

La FGE necesita 
con urgencia el 
helicóptero: Uriel 
Carmona

Colocan 150 
cámaras en 
rutas del 
servicio público 
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Zafra
La Ceagua dice que la 

mitad de las plantas de 
tratamiento están paradas 

y la otra mitad podría 
estarlo si no hay más 

recursos ¿es eso a lo que 
llaman planeación 

presupuestal?
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Q El comercio y 
el sector turístico 
rebasaron sus 
expectativas en esta 
Semana Santa. Foto: 
Redes Sociales

O Tepoztlán, Morelos. Foto: Redes Sociales

Se recuperan 
comerciantes 
durante 
Semana Santa 
VIVIANA GUTIÉRREZ 

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco-Servytur) en Morelos in-
formó que en lo que va de la temporada vaca-
cional de Semana Santa se han superado las 
expectativas, ya que a la fecha se ha registrado 
una ocupación hotelera del 95 por ciento en 
la entidad.  
  
Así lo informó el presidente, Rodrigo López 

Laguardia, quien comentó que el flujo de tu-
ristas durante la primera semana de asueto 
ha sido constante, por lo que se espera que 
para el último período se finalice con el 75 por 
ciento de reservaciones de cuarto de hotel. 
  

“Para el sábado y el domingo esperamos al-
canzar hasta un 65 por ciento de ocupación 
hotelera. También, en comparación con el año 
pasado, el porcentaje de ventas en comercios 
es ya de un 40 por ciento más”, aseveró.  
  
Recordó que durante los últimos dos años 

la llegada de turistas a la entidad disminuyó 
de manera considerable, principalmente por 
la pandemia, que, a tres años, poco a poco la 
gente vuelve a sentirse segura para salir nue-
vamente a vacacionar.   
  
“Ahora ya estamos en una situación dentro 

de la normalidad y poco a poco se están alcan-
zando los promedios normales de ocupación y 
flujo durante esta temporada”, concluyó. 

O Foto: Redes Sociales


